



Nuestras Lecturas

68439

## Evolución Institucional

Por FIDEL ARANEDA BRAVO

"150 Años de Evolución Institucional". Julio Heise González.

La Editorial "Andrés Bello" publica esta obra del catedrático e historiador Julio Heise González. El libro vio la luz por primera vez en 1960. La tercera edición aparece muy aumentada. En ella el autor prueba con hechos históricos, los únicos valederos, la fuerte inclinación de los chilenos a mantener con valentía el espíritu constitucional y jurídico de la República.

El país nació con tendencia democrática y, como dice Heise, los fundamentos de esta ordenación constitucional y jurídica están en la Colonia: "la sociedad chilena llegó a un estado tal de estabilidad y madurez que le permitirán, antes de dos décadas, afrontar con pleno éxito la guerra de la emancipación y resolver con el mismo éxito el no menos difícil problema de organizar definitivamente la República" (Pág. 10). La misma madurez que España procuró a sus colonias "bastó para que, con ocasión de la crisis monárquica provocada por la intervención de Napoleón, se formara un estado espiritual favorable al cambio de la vida institucional" (Pág. 10).

Todo contribuyó a crear en Chile "el constitucionalismo, el ideal republicano; los conceptos de soberanía popular y de gobierno

representativo se afirman cada vez más con entusiasmo y decisión a partir del establecimiento de la Primera Junta Gubernativa" (Pág. 12). El deseo de los juntistas y de sus personeros en el Gobierno fue "la decidida voluntad de asumir la soberanía y terminar con el absolutismo". Chile siempre ha rechazado la autoridad.

De inmediato surgió el "Reglamento Constitucional" de 1812. Se convocó a elecciones para constituir el Primer Congreso Nacional. Nuestra aristocracia quería la República, no la monarquía; en seguida se dictan nuevas constituciones; O'Higgins rechaza los proyectos monárquicos de San Martín. "En los seis años de gobierno de D. Bernardo O'Higgins, Chile vivió un autoritarismo legal y siempre respetó las normas jurídicas; no se debe confundir el autoritarismo legal con la dictadura". Cuando O'Higgins creyó que no contaba con la voluntad popular, aunque muy relativa entonces, dejó el mando, no se aferró al poder.

Carrera, O'Higgins, Freire, Pinto, Prieto y Bulnes fueron ungidos por la ciudadanía, por elementos civiles; el caudillismo jamás se asentó entre nosotros; hubo gobiernos fuertes, autoritarios, como los de Portales y Montt, pero siempre dentro de la más estricta órbita legal y jurídica.

Últimos nubosos. Siglo. 10-VII-1980. P. 7.

## Evolución institucional [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Evolución institucional [artículo] Fidel Araneda Bravo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)